

Asie : Russie d'Asie, 9,748,017 ; — Turquie d'Asie, 16,463,000 ; — Arabie, 4,000,000 ; — Perse, 5,000,000 ; — Afghanistan et Hérat, 1,000,000 ; — Beloutchistan, 2,000,000 ; — Khiwa, 1,500,000 ; — Boukhara, 2,500,000 ; — Khokhand, 3,000,000 ; — Maymes, 100,000 ; — Turcomans, 770,000 ; — Chine, 477,500,000 (plus du tiers du genre humain) ; — Japon, 35,000,000 ; — Inde et Birmanie anglaise, 193,340,414 ; — Ceylan, 2,049,728 ; — Indo-Chine, 20,769,915 ; — Iles de la Sonde, 27,678,804.

Australie et Polynésie : Australie, 1,313,946 européens et 54,000 indigènes ; Iles, 2,823,925, dont : Tasmanie, 95,201 ; — Nouvelle-Zélande, 201,712 Européens et 35 Maories ; — Iles françaises, 743,397 ; — Nouvelle-Guinée, 1,000,000 ; — Iles Sandwich, 62,959.

Afrique : Maroc, 2,750,000 ; — Algérie, 2,921,246 ; — Tunis, 950,000 ; — Tripoli, Barca et Fezzan, 750,000 ; — Egypte et dépendances, 7,465,000 ; — Sahara, 4,000,000 ; — Royaumes mahométans du Soudan central, 38,800,000 ; — Sénégal français, 617,732 ; — Soudan occidental et Haute-Guinée, 38,500,000 ; — Libéria, 717,500 ; — Dahomey, 180,000 ; — Possessions anglaises, 199,966 ; — Possessions portugaises, 1,095 ; — Possessions hollandaises, 120,000 ; — Afrique orientale, 29,700,000 ; — Abyssinie, 3,000,000 ; — Afrique du Sud, 16,000,000 ; — Possessions portugaises sur la côte orientale, 300,000 ; — Possessions portugaises sur la côte occidentale, 9,057,500 ; — Colonie du Cap, 496,351 ; — Cafrérie anglaise, 81,353 ; — Natal, 156,163 ; — Cafrérie indépendante, 100,000 ; — République de l'Orange, 50,000 ; — République du Transvaal, 120,000 ; — Bassoutos, 100,000 ; — Afrique équatoriale, 43,000,000 ; — Iles de l'Atlantique (Iles du Cap-vert, Saint-Thomas et Principe, Fernando-Pô et Anno-Don, Ascension, Sainte-Hélène, Tristan da Cunha) 115,063 ; — Iles de l'Océan Indien, 5,999,300, dont 5,000,000 pour Madagascar, 340,664 pour Maurice, 205,974 pour la Réunion et 380,000 pour Zanzibar.

Amérique : Groenland, 10,000 ; — Canada, 3,464,766 ; — Iles du Prince Édouard, 84,386 ; — Terre-Neuve, 122,638 ; — Colombie anglaise, 77,000 ; — Rivière Rouge, 65,000 ; — Les Bermudes, 11,451 ; — Saint-Pierre et Miquelon, 3,536 ; — États-Unis, 34,560,000 ; — Mexique, 8,218,080 ; — en tout pour l'Amérique du Nord, 46,671,816 habitants ; — Amérique centrale, 2,690,635 ; — ainsi répartis : Honduras anglais, 25,635 ; — Guatemala, 1,180,000 ; — San-Salvador, 600,000 ; — Honduras 350,000 ; — Nicaragua, 400,000 ; — Costa-Rica, 135,000 ; — Antilles, 3,992,515, dont 942,601 pour les Iles anglaises, 287,004 pour les Iles françaises, 1,396,530 ; pour Cuba, 583,308 pour Porto-Rico, et 708,500 pour Saint-Domingue ; — Brésil, 11,780,000 ; — Guyane française, 25,137 ; — Guyane hollandaise, 59,078 ; Guyane anglaise, 162,026 ; — Venezuela, 2,200,000 ; — Nouvelle-Grenade, 2,900,000 ; — Equateur, 1,300,000 ; — Pérou, 2,500,000 ; — Bolivie, 1,987,352 ; — Chili, 2,084,960 ; — République argentine, 1,465,000 ; — Paraguay, 1,337,439 ; — Uruguay, 240,965 ; — Iles Falkland, 648.

Irlande : — Du premier mai 1860 au 31 Décembre 1867, l'Irlande a fait passer l'Océan à 1,832,099 émigrants, dont 689,197 de la Province de Munster, 480,777 d'Ulster, 342,015 de Leinster, 219,083 de Connaught ; 79,741 n'ont pas été enregistrés suivant les provinces d'où ils sortaient et 21,286 n'étaient pas Irlandais. Munster qui émigre le plus, renferme 26 pour 100 de la population totale de l'île, Ulster 33 pour 100, Leinster 25 et Connaught 16 pour 100. — Dans l'année qui vient de s'écouler, 81,724 individus ont quitté les ports d'Irlande ; c'est 19,527 de moins qu'en 1866, mais c'est encore les 47 dix-millièmes de la population, 45,861 émigrants relèvent du sexe fort, 35,863 sont femmes ; 60,087 sont compris entre 15 et 35 ans ; 25,268 viennent de Munster, 12,164 d'Ulster, 16,027 de Leinster, 9,752 de Connaught, 11,413 de provinces indéterminées, 1,100 de pays autres que l'Irlande.

—(Australian and New-Zealand Gazette.)

— L'incendie de l'Imprimerie de la Reine. — A l'heure qu'il est, il n'est sans doute pas un de nos lecteurs qui ignore le désastre que le feu n'a accompli, dans la nuit de mercredi. Toute la bâtisse connue sous le nom de *Block Desbarats* n'est plus qu'un monceau de ruines.

Le feu s'est déclaré en arrière de l'établissement de l'imprimerie de la Reine vers une heure du matin environ. L'alarme fut donnée aussi rapidement que possible dans le voisinage, le tocsin fit entendre sa voix lente et lugubre aux quatre coins de la ville, et les pompiers, toujours prêts à courir où le devoir les appelle, ne tardèrent pas à paraître sur le théâtre de l'incendie, avec les engins et tous leurs appareils. Les plus grands efforts furent faits pour maîtriser l'élément destructeur, mais hélas ! tout fut inutile. Le feu éclata bientôt dans la bâtisse principale, et quelques temps après le corps entier de l'immense édifice ne laissait voir partout que des flammes.

Le *Carleton House*, situé à l'ouest du *Block Desbarats*, fut entièrement consumé. M. Wright était propriétaire de cet hôtel, qui était loué par M. John Graham.

Après les chambres et les ministères, l'édifice dont la cité-capitale s'enorgueillissait le plus, c'était le *Block Desbarats*. Il n'en reste plus que quelques pans de murs délabrés et sinistres.

L'imprimerie de la Reine était sans contredit, croyons-nous, le plus vaste établissement de cette nature, et le plus riche en matériel de tout genre,

dans tout le Canada. Il y avait là six grandes presses à vapeur, trois de Hoe, et trois d'Adams, une machine à adresser et un tour qui servait à réparer le mécanisme des machines qui éprouvaient quelque accident. L'engin et la bouilloire, placés dans la chambre voisine de celle des presses, communiquaient avec ces dernières, et tout le mécanisme de l'établissement, jusqu'au troisième étage, au moyen de bandes de cuir.

Au premier étage se trouvait le bureau des comptes, ceux des commis, et les chambres de papeterie, contenant un approvisionnement considérable de papier ordinaire, et de papier de fantaisie.

Le troisième étage était occupé par les compositeurs, qui étaient en grand nombre. La quantité de caractères, de tous les types et de toutes les formes, que renfermait cette chambre, était énorme. A côté se trouvait la salle des stéréotypers.

Au quatrième étage, était l'atelier des relieurs. C'est là d'où sortaient ces splendides ouvrages de reliure, qui ont valu à M. Desbarats une médaille de Paris. C'est là d'où sortait encore un chef-d'œuvre admirable que Mgr. de Montréal est chargé d'offrir au souverain Pontife, en souvenir de l'œuvre des Zouaves Pontificaux en Canada. Dans cette branche comme dans les autres, les travailleurs étaient nombreux.

Une portion du quatrième étage était occupée par M. Joseph Bureau, chef d'atelier du département de l'imprimerie, comme résidence pour lui et sa famille. Tous ont pu se sauver heureusement ; mais presque tous leurs meubles, lingeries, habillements, etc., ont dû être abandonnés ; et nous craignons beaucoup qu'il n'y eût pas un sou d'assurance sur tout cela.

Les ouvertures pratiquées dans les planchers des différents étages pour monter ou descendre les différents matériaux, ont dû sans doute accélérer le progrès de l'incendie, car il devait s'établir de violents courants de flamme dans tous ces conduits.

A côté de l'établissement de M. Desbarats, mais toujours dans le même pâté de maison, à l'extrémité Est se trouvait le *Toronto House*, occupé comme restaurant et pension en garni par Mme Trotter. Tout le monde se rappelle que c'est à la porte du *Toronto House* que fut assassiné le pauvre McGee. Jeudi matin, l'on voyait encore la plaque, avec l'inscription placée là par M. Desbarats pour rendre hommage à l'homme d'Etat tombé sous le coup d'un aussi abominable attentat. Mais il ne restait qu'un pan de mur tout lézardé.

Le Maire et le chef de Police s'étaient rendus sur les lieux pour maintenir l'ordre, qui ne cessa point de régner un seul instant.

Maintenant venons-en à la question d'assurance, question d'une extrême importance, comme chacun le comprend.

La bâtisse, évaluée à quarante-huit ou cinquante mille piastres, était assurée au montant de vingt-cinq mille piastres, distribuée parmi les compagnies suivantes : la Provinciale, la Royale, la Lancashire, et la Queen. C'est la Lancashire, qui subira la perte la plus considérable, son risque allant jusqu'à \$8,000.

Sur le fonds de commerce et le matériel, il y avait une assurance d'environ quatre mille piastres, divisée entre la Provinciale, l'Étna, la Home, et la Hartford.

Déduction faite de soixante-cinq mille piastres couvertes par l'assurance, la perte de M. Desbarats sera environ \$100,000.

M. Desbarats est entré de suite en arrangement avec MM. Hunter, Rose et Lemieux, pour continuer les affaires de son établissement.

La perte de M. Desbarats est sans doute considérable. Mais si la sympathie peut être une consolation dans un malheur semblable, à coup sûr, notre ami doit être consolé. Tout le monde est attristé par cette calamité comme si chacun devait en subir le contre-coup. Que de gens nous ont dit, avec des paroles pleines d'émotion : ce n'est pas un désastre particulier, c'est un désastre public. Et nous avons vu des yeux se mouiller de larmes en contemplant l'amas de cendres fumantes, de débris calcinés, et ces restes de grands murs, troués, éraillés, à demi écroulés, qui font un champ de deuil là où s'élevait jadis ce somptueux édifice.....

.....(Canada.)

— Eruption de l'Étna. — On écrit de Messine, le 10 décembre : L'Étna est en feu. Par une remarquable coïncidence, c'est au moment où le Vésuve s'éteignait que le volcan de Sicile se rallumait. Dans les profondeurs de leurs conduits souterrains, les deux montagues seraient-elles donc en communication ?... Et la lave en fusion, après avoir traversé les régions incandescentes de la croûte terrestre, serait-elle donc poussée nécessairement dans l'un de ces deux cratères, quand l'autre a été obstrué par un de ces cataclysmes intérieurs qui parfois ne laissent pas de traces à la surface de notre sol, d'autres fois y causent les effroyables bouleversements dont la côte occidentale de l'Amérique du sud a offert, il y a deux mois, le terrible spectacle ? C'est le 27 novembre que l'éruption de l'Étna a commencé par une formidable explosion du grand cratère, dont les cendres, entraînées par le vent, couvrirent jusqu'aux terrasses de Messine et de Reggio.